
湖南万吨镉超标大米
流入广东市场
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10%耕种地

受重金属污染

记者从环保部了解到，
该部2006～2010年组织开展
的土壤污染调查结果表明，
在珠三角、长三角、环渤海
等发达地区，不同程度地出
现了局部或区域性土壤环
境质量下降的现象。

环保部文件显示，在对
我国30万公顷基本农田保护
区土壤有害重金属抽样监测
时发现，有3 . 6万公顷土壤重
金属超标，超标率达12 .1%。

环保部门估算，全国每
年因重金属污染的粮食高
达1200万吨，造成的直接经
济损失超过200亿元。2009

年发生的湖南浏阳镉污染
事件不仅污染了厂区周边
的农田和林地，还造成2人
死亡，500余人尿镉超标。

国土资源部此前表示，
目前全国耕种土地面积的
10%以上已受重金属污染，
约有1 . 5亿亩。

市售大米

10％镉超标

2002年，农业部稻米及
制品质量监督检验测试中
心曾对全国市场稻米进行
安全性抽检。结果显示，稻
米中超标最严重的重金属
是铅，超标率28 . 4％；其次
就是镉，超标率10 . 3％。

五年之后的2007年，南
京农业大学农业资源与生
态环境研究所教授潘根兴
和他的研究团队，在全国6

个地区（华东、东北、华中、
西南、华南和华北）县级以
上市场随机采购大米样品
91个，结果同样表明：10％
左右的市售大米镉超标。

多位学者表示，基于被
污染稻田绝大多数不受限
制地种植水稻的现实，10％
的镉超标稻米基本反映了
当下中国的现实。

据《河南日报》

李华(化名)是中储粮湘潭直
属库的一名干部，据其介绍，2009
年，深粮集团从湘潭直属库采购
1200吨早米。为打开深圳市场，湘
潭库从仓库调出最好的稻谷，将
其加工成优质大米，再用火车发
往深圳南头货场。

长沙直属库业务经理陈坚、益
阳直属库大米厂长谭飞跃、常德直
属库业务科长刘安也证实，他们当
年分别发了2000余吨大米到深粮集
团。陈坚介绍，湖南粮食中心批发市

场发的数量最多，有5000吨以上。
当年9月初，李华被深粮集团告

知，深圳市质量监督局入库检查了
这批湖南大米，检测指标包括外观、
水分、杂质、黄粒、黄曲霉素、农药残
留、重金属含量等十几项。检验结果
表明，这批大米重金属镉达到《食品
污染物限量》强制性国家标准的2倍
以上。为慎重起见，深粮集团又多次
取样送检，但结果还是超标。

转眼间，库里最好的稻谷竟成
了问题大米，这让李华彻夜难眠。

涉事粮库负责人第一时间领
着粮库的质检员赶到深圳，经过
再三检验，证实发往深圳的大米
重金属确实超标。

湖南金霞粮食贸易有限公司
经理张军生也证实了以上消息。
张军生解释，我国已于2005年10
月实施《食品污染物限量》强制性
国家标准，其中规定白米中的镉
含量最高不能超过0 . 2毫克/千
克，超标的粮食必须用作工业用
粮，比如拿来做酒精。

大米入库后检测镉超标

涉事粮库集体证实，湖南省
相关领导确实到深圳协调处理问
题大米，但最后处理结果不是退
货，而是降价出售。

“湖南这几家粮库的大米全
部被发现有问题，但只退还了湘
潭库极少部分做样子。”张军生跟
湖南省粮食局某领导关系密切，
他当着记者的面给该领导打电
话，询问湖南粮食中心批发市场
数千吨问题大米最后如何处理。
该领导在电话中称，这些大米镉
超标，但没有被退回，而是被拉进
了广州一家啤酒厂酿酒。

深粮集团经营分公司负责早
米销售的业务经理黄李宁介绍，
湖南早米不少被卖到东莞米粉
厂，深圳的一些大米批发户也从
深粮集团拿货，一般在低端农贸
市场销售，成为农民工的口粮。

据了解，深粮集团以大贸易为
主，一次批发就是几千吨，并不会留
意大米的最终去向。东莞道窖多家
米粉厂则证实，当年从深粮集团购
买了数百吨大米，用来加工米粉。

湘潭直属库经营科王科长介
绍，湘潭大米供不应求，每天加班加
点生产。广州有几个大客户，其中包

括金斯奇米面厂和珠江啤酒厂。金
斯奇每个月要进货700吨以上。

湘潭县裕湘粮食购销有限公
司市场营销部长黄狄文说，粮库的
大米从来不直接发往深圳等经济发
达地区，但可以通过深圳当地的个
体户将大米打入深圳市场。

近日，记者在广州市场随机
抽取多批次湖南大米，结果均显
示镉超标，属于不合格产品。广东
省最大米面公司之一的金斯奇公
司也“中招”：记者抽检其湖南大
米原料和生产出来的排粉，结果
均显示不合格。

问题大米被做成啤酒和米粉

广东省疾控中心有专家表
示，超标的镉米远远超过国际辐射
防护委员会推荐的化学致癌物最大
可接受水平，长期食用会对人体健
康造成伤害，而且很容易致癌。

金属镉被国际癌症研究机
构列为强致癌物质。大米中的镉
污染主要跟农作物的种植地污染
有关，植物吸收了土壤中的镉，
从而使农作物中镉含量增高。

镉在人体中积蓄潜伏可长达
10年—30年，可以导致肾脏等器
官发生病变，引发骨痛病，还有可
能影响下一代的健康。

据《南方日报》

长期食用“毒大米”容易致癌

爆料>>

去向>>

危害>>

湖南省多家国家

粮 库 相 关 人 士 投 诉

称，2009年深圳市粮食

集团有限公司在湖南

购买了上万吨食用大

米，经检验，该批大米

重金属含量超标。随

着大米市场价格的上

升，深粮集团将这批

问题大米向外销售，

流入广东市场，被做

成啤酒、米粉等，严重

危害消费者的身体。

格延伸

湖南大米被指

重金属普遍超标

中央储备粮湘潭库、长沙
库、益阳库、湖南金霞公司、湘
潭县裕湘粮食购销有限公司
(以前叫云湖桥粮库)等多家粮
库相关负责人认为，湖南普遍
存在大米镉超标的情况。长沙
直属库业务经理陈坚更是直
言，大米镉超标，长沙地区最严
重，这是由气候、土壤、水源等
多重因素引起，“哪怕质量最好
的大米，重金属也有问题。”

湘潭县裕湘粮食购销有
限公司市场营销部长黄狄文
说，“湘潭大米镉超标有名，走
到哪里都必须检验，但很多地
区又离不开湘潭大米。这是因
为湖南是产粮大省，长株潭又
是湖南稻谷质量最好的地区，
不仅口感好，而且做米粉时出
粉率很高，在外面很受追捧。”

湖南省政协的一份议案
显示，近年来，湖南省出口(外
销)农产品因有毒有害物质超
标，被拒的次数逐渐增多。

记者将从金斯奇取得的
米样和排粉样送往国家加工
质量监督中心(广州) (广州市
质量监督检测研究院 )做检
测，检测项目是样品的镉含
量。5天后，该中心出具了测试
报告。其中，湘潭直属库生产
的“蓉城”牌大米的镉含量是
0 . 3mg/kg，超标百分之五十，
被判定为不合格。金斯奇排粉
的镉含量是0 . 2mg/kg，超标一
倍。 据《南方日报》

湘潭直属库经营科王科长介
绍，湘潭库粮食按照国家计划收
购，现在每年收购二十万吨稻谷。

“粮库设有专门的检验科，国家粮库
的质检科是湖南省商品检验局认定
的机构，他们的检验结果都是合法
有效的。少数客户需要第三方委托
检验，粮库就委托湘潭市质量监督
所检验，但需要支付检验费用”。

湘潭库某办事处负责人高博

称，2009年“检验门”事件引起了
粮库警觉，“他们特意弄了质检报
告，现在每一批次的大米都拿到
了湖南省质监局的质检报告。虽
然大米普遍镉超标，但检验报告
都是合格的。”

湘潭市粮油购销总公司下属
粮库桃源路粮库业务经理周立平
承认，湘潭大米重金属普遍超标，
但如果确实需要这方面的检验报

告，粮库可以想办法。周立平称，
要花钱搞到这个报告，“价格得出
高一点，最后看你到底出多少钱，
我再跟质量监督局商量一下。”

记者到中储粮长沙直属库、
益阳直属库、常德直属库采访后
均发现，这些粮库都有自己的质
检科，检验结果得到湖南省质监
局认可，只要价格出得高，检验报
告不成问题。

监管>> 花钱可以买到合格质检报告

广东市场上的湖南大米。

广州查封

涉事“毒大米”

27日，记者从广州市质
监局了解到，广州市质监局
和南沙区质监局已赶赴涉
事企业，目前已对涉事大米
及成品进行封存，防止涉嫌
问题产品流入市场，同时将
对涉嫌产品进行产品抽样
并送检。

珠江啤酒承认

用湖南大米

珠江啤酒也卷入毒大
米事件，市场上关于珠江
啤酒是否有采购镉超标大
米的担心开始出现。珠江
啤酒董秘朱维彬27日在接
受媒体采访时则表示，公
司来自湖南的原材料并不
多，大部分都是广东省供
应商供应。

格回应
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